
 

 

 

 

 

 

 

令和６年第１回鹿沼市議会定例会 
 
 
 
 
 

発 言 順 序 表        
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

議案質疑並びに市政一般質問 



◆◇◆令和６年３月６日（水）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 
※発言内容の番号で、「議」がついているものは議案質疑、ついていないものは一般質問です。 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

１ ４ （１０時頃） 

早 川 勝 弘 

１ 児童・生徒指導の充実について 

２ 介護認定の迅速化について 

３ 医療福祉に関わる人材の確保について 

４ こども・子育て政策の強化に係る地方財源の

確保について 

１
～
４ 

２ ９ （１１時頃） 

梶 原  隆 

１ デフレ完全脱却のための総合経済対策につい

て 

２ 自治体のデジタル化推進について 

３ 子どもにやさしいまちづくりについて 

４ 安心して暮らせるまちづくりについて 

５
～
９ 

３ １０ 
（１３時頃） 

宇 賀 神  敏 

１ 第８次鹿沼市総合計画について 

２ 企業の人材不足について 

３ 国で定める指定野菜について 

４ いちごについて 

10
～
12 

４ ３ 
（１４時頃） 

橋 本 勝 浩 

議１ 議案第９号 令和６年度鹿沼市水道事業会

計予算について 

議２ 議案第２０号 市道路線の廃止について 

１ 少子化対策について 

２ 道路交通ネットワークについて 

３ 防災力の強化について 

13
～
16 

５ １ 
（１５時頃） 

鹿 妻 武 洋 

１ 鹿沼市立中学校の部活動について 

２ 鹿沼市のひきこもりの現状等について 

17
～
18 

６ ８ （１６時頃） 

藤 田 義 昭 

１ 市民の健康増進について 

２ 外国人材受入れに関する意向調査について 

３ 小中学校再編計画について 

４ 部活動の地域移行について 

19
～
20 



◆◇◆令和６年３月７日（木）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 
※発言内容の番号で、「議」がついているものは議案質疑、ついていないものは一般質問です。 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

７ １６ （１０時頃） 

舘 野 裕 昭 

１ 市長の政治姿勢について 

２ スマートインターチェンジの設置と南部地区

の広域道路網について 

３ デマンドバスの二次救急指定病院への乗り入

れについて 

21
～
23 

８ １４ 
（１１時頃） 

阿 部 秀 実 

議１ 議案第３０号 鹿沼市介護保険条例の一部

改正について 

１ 国民健康保険税について 

２ 第９期いきいきかぬま長寿計画について 

３ 物価高騰対策について 

４ 鹿沼市立図書館について 

24
～
27 

９ １９ 
（１３時頃） 

津 久 井  健 吉 

１ 公共事業の発注のあり方について 

２ 上下水道について 
28 

１０ ７ 
（１４時頃） 

橋 本  修 

１ 災害時の鹿沼市の対応について 

２ 市内温泉入浴施設について 

３ 市道9222号線について 

29 

１１ ５ 
（１５時頃） 

駒 場 久 和 
１ 本市の農業政策について 30 

１２ ２ 
（１６時頃） 

仲 田 知 史 

１ 避難行動要支援者支援計画について 

２ 障がい者グループホームについて 

３ 生活困窮者自立支援制度について 

４ 鹿沼市公設地方卸売市場の閉場について 

31
～
32 



◆◇◆令和６年３月８日（金）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

１３ １７ 
（１０時頃） 

大 貫  毅 

１ 令和６年度の新規事業について 

２ 令和６年能登半島地震被災地への支援につい

て 

３ 新鹿沼駅前周辺の再開発について 

33
～
34 

１４ １３ 
（１１時頃） 

鈴 木  毅 

１ 当市の情報漏洩について 

２ 当市の都市計画税について 

３ 市街化調整区域の建築について 

35
～
36 

１５ １５ 
（１３時頃） 

佐 藤 誠 

１ 道の駅とサウナについて 

２ 「地域ブランド調査」について 

３ 「住みたい田舎ランキング」について 

４ 「市政に関する世論調査」について 

37
～
38 

１６ １１ 
（１４時頃） 

大 貫 桂 一 

１ 産業誘致の今後について 

２ ふるさと納税について 

３ 教育環境について 

４ 高齢化対策について 

５ 木材の利活用について 

39
～
41 

１７ ２２ 
（１５時頃） 

横 尾 武 男 

１ 元気な町づくりについて 

２ 南摩ダム下流域の安全・安心について 

３ いちご市鹿沼について 

４ 鳥獣被害対策について 

５ 佐藤市長４期１６年の実績と評価、及び鹿沼

市の今後について 

42
～
44 



１ 
 

 

１番 議席 ４番   早 川 勝 弘                （４－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 児童・生徒指導の充実について 
 

(1) 問題行動に対する対応について 
 

① 令和 5 年 12 月の「教育に関する事務の点

検・評価報告書」に「大きな問題行動等の

発生は報告されておらず、学校が認知した

“いじめ”の問題解消率は 95.0％であっ

た」とあるが、直近 5 年間のいじめ認知件

数、解消数（率）について伺う。また、未

解消の案件についてのフォローはどんな

対策を講じているのか伺う。 
 

② いじめの予見・発見はどのように行ってい

るか、また、予見の段階で速やかに情報共

有されているか伺う。 
 

③ いじめ相談窓口として通学学校以外にも

相談室を設け、教育相談員を配置している

が、現状及び相談受け付け後の具体的な対

応について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２ 
 

 

１番 議席 ４番   早 川 勝 弘                （４－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 介護認定の迅速化について 
 

(1) 介護認定に関わる現状と今後の取り組みに

ついて 
 

① 申請から認定まで法律では 30 日以内とさ

れているが、全国平均で 40.2 日と長い。

当市における認定までの日数等の現状と

認識、及び調査から認定に至るまでの問題

点（手間や経費等）を伺う。 
 

② 申請から認定に至るまで、現状の人員配置

や仕組みでは、今後の高齢人口増加により

「認定までの日数」や「資料作成等経費」

の増加が懸念される。ICT を活用し、認定

期間短縮への取り組み及び事務効率化・紙

関連経費の削減への取り組みについて伺

う。 
 

③ 当市における将来的な ICT 化のグランド

デザイン等において、優先課題となりうる

「介護認定効率化」のための取り組み推進

について、市の考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３ 
 

 

１番 議席 ４番   早 川 勝 弘                （４－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 医療福祉に関わる人材の確保につい

て 
 

(1) 看護・介護・保育に関わる人材不足への対応

について 
 

① 介護士、保育士の採用が遅々として進まな

い現状において、福祉・保育事業者の事業

継続、職場環境の改善に向けて、介護士・

保育士の確保に向けた行政としての支援

の現状を伺う。 
 

② 特に介護現場では、人材不足が逼迫してお

り、在宅でのケアが叫ばれるにも関わら

ず、介護事業所の閉鎖・休止も続き、この

ままでは入所施設系の運営も困難になり

かねない。そこで、他市でも取り組んでい

る「就職支援助成制度」等を創設し、介護・

保育に興味を持ち、応募行動へつなげる後

押しを推進することは市として検討して

いけるか伺う。 
 

③ 介護施設で人手不足に陥る要因に離職率

の高さがある。職場定着に対する事業者へ

の支援として、商工会議所やハローワーク

等と連携した取り組みがあるか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４ 
 

 

１番 議席 ４番   早 川 勝 弘                （４－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ こども・子育て政策の強化に係る地方

財源の確保について 
 

(1) こども・子育て政策に関わる事業の推進と支

援事業の創設について 
 

① 国の令和6年度地方財政対策に盛り込まれ

た「こども・子育て政策に関わる地方単独

事業（ソフト）の推進」として、1,000 億

円が増額された。市としての取り組みにつ

いて伺う。 
 

② さらに、「こども・子育て支援事業債（仮

称）」が創設され、500 億円が新たに計画

された。地方財政措置 90％／交付税措置

30％～50％と、国の支援が大幅に拡充され

る中、市としての取り組みについて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



５ 
 

 

２番 議席 ９番   梶 原   隆                （５－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ デフレ完全脱却のための総合経済対

策について 
 

(1) 自治体キャッシュレスキャンペーンにつ

いて 
 

① 昨今、クレジットカードや QR コード決

済といったキャッシュレス決済で、高還

元されるキャンペーンが全国各地で実施

されている。県内他市の実施状況につい

て伺う。 
 

② 本市でも、令和 6 年度の当初予算案に「キ

ャッシュレス決済ポイント還元事業」が

組まれているが、実施時期、還元率や対

象の QR コード決済など、事業の詳細に

ついて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



６ 
 

 

２番 議席 ９番   梶 原   隆                （５－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 自治体のデジタル化推進について 
 

(1) 公共施設等へのフリーWi-Fi の設置につい

て 
 

① 令和 4 年 6 月議会での一般質問の答弁

で、「現時点では、観光施設を中心に設置

をしておりますが、公共施設の多様な利

用を促進する観点から、今後は順次設置

を検討してまいりたい」とあったが、そ

の後の対応について伺う。 
 
 

(2) スマート農林業について 
 

① 令和 5 年 8 月議会で、産業建設常任委員

会からの提言として「スマート農林業の

推進について」 
・スマート農林業推進条例（仮）の制定 
・補助金等により農林業従事者へ財政支

援 
・展示会などの開催によるスマート農林

業の普及促進 
・農林業用 IoT 通信インフラの整備 
の４点があったが、市の見解と対応につ

いて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



７ 
 

 

２番 議席 ９番   梶 原   隆                （５－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 子どもにやさしいまちづくりについ

て 
 

(1) 男性用トイレへのおむつ交換台と男性が利

用できる授乳室について 
 

① 現在の本市の公共施設等で、男性トイレへ

のおむつ交換台の設置状況と、男性が利用

できる授乳室の設置状況について伺う。 
 

② 親子の利用が多い、市役所や情報センタ

ー、文化施設や公園と言った男性トイレか

ら、おむつ交換台や男性が利用できる授乳

室の設置が必要と考えるが、市の考えを伺

う。 
 
 

(2) 放課後児童クラブ等の拡充について 
 

① こども家庭庁は、「小 1 の壁」を打破する

観点から、令和 5 年 4 月に「放課後児童健

全育成事業の実施について」の通知が出さ

れ、「放課後児童健全育成事業実施要綱」

の中で放課後児童クラブ等の拡充が示さ

れた。本市において、放課後児童クラブ等

の拡充がどのように行われたのか伺う。 
 

② 政府は令和 5 年 12 月に放課後児童クラブ

に対する独自の支援などができるように

「こども・子育て支援加速化プラン」を閣

議決定し、地方財政計画の一般行政経費

（単独）を 1,000 億円増額し、普通交付税

で措置することを決めた。放課後児童クラ

ブに対する独自の支援について、市の考え

を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



８ 
 

 

２番 議席 ９番   梶 原   隆                （５－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

(3) 子どもを被害者にも加害者にもさせない AI
ペアレンタルコントロールアプリの活用に

ついて 
 

① インターネット上での自撮り写真・動画の

共有に潜む危険は、子ども自身が被害者に

なることも、加害者になることも想定され

る。子どもを守るために愛知県警等が開発

したアプリ「コドマモ」の周知・啓発を行

ってはどうか、市の考えを伺う。 
 

② 近年では、学校配布の学習用タブレット端

末による自撮りや盗撮による問題も全国

的に見受けられる。学校配布の学習用タブ

レット端末に「コドマモ」アプリをインス

トールしてはどうか、市の考えを伺う。 
 
 

(4) 子どもの休み方改革「ラーケーション」の導

入について 
 

① 「ラーケーション」とは愛知県が令和 5 年

9 月から導入した制度で、学習の「learning
（ラーニング）」と休暇の「vacation（バ

ケーション）」を組み合わせた造語で、平

日、学校に登校しなくても欠席扱いになら

ない日のことである。子どもと保護者が一

緒に休みを取得できるようにすることで、

ワークライフバランスの充実を目指す政

策だが、他市の導入状況について伺う。 
 

② 最近では、日光市も「ちょこっとスタバケ

日光」というネーミングで、今年の 4 月か

ら「ラーケーション」が始まるが、本市で

導入する考えはあるか伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



９ 
 

 

２番 議席 ９番   梶 原   隆                （５－５） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 安心して暮らせるまちづくりについ

て 
 

(1) 高齢者や難聴者のための「軟骨伝導イヤホ

ン」の導入について 
 

① 本市の庁舎窓口や各コミュニティセンタ

ー窓口では、耳が聞こえづらい市民に対し

て、どのような対応をしているか伺う。 
 

② 現在、自治体や銀行、警察などの窓口にも、

「軟骨伝導イヤホン」の導入が広がりを見

せているが、本市の庁舎窓口や各コミュニ

ティセンター窓口に「軟骨伝導イヤホン」

を導入する考えはあるか伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１０ 
 

 

３番 議席１０番   宇 賀 神  敏               （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 第 8 次鹿沼市総合計画について 
 

(1) 基本構想、人口減少問題への対応について 
 

① 「今後さらなる人口減少が危惧されます。

本市では各施策の推進により、まずは平成

27 年の推計値に近づくように努力してい

きます。」とあるが、どのような努力なの

か示せ。 
 

② 現在の人口数が半減するとしたら何年後

ごろの予測をしてるのか示せ。 
 
 

(2) 道路・河川・公園などの都市基盤の充実につ

いて 
 

① 「JR 鹿沼駅周辺は重点的に都市基盤を整

備する必要があります。」との内容である

が、JR 鹿沼駅東側の進捗状況を示せ。 
 

② 東部高台地区の雨水排水対策はどこの場

所が計画されているのか示せ。 
 

 
(3) 小中学校の適正配置について 

 
① 小中学校の再編についての進捗状況と今

後のスケジュールを示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１１ 
 

 

３番 議席１０番   宇 賀 神  敏               （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 企業の人材不足について 
 

(1) 企業の人材不足について 
 

① 鹿沼市内の求職者数が求人数より少ない

と思うが、鹿沼市の考えを示せ。 
 

② 鹿沼市の求人数と求職者数を示せ。 
 

③ 鹿沼市では新たな企業誘致などしている

が、そこで働く人材を含め、市内の企業全

体の人材が不足していると思う。鹿沼市で

は人材の確保はどのようにしているのか、

また、何か考えがあるのか示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
３ 国で定める指定野菜について 
 

(1) 国で定める指定野菜について 
 

① 指定野菜には、どんな種類があり、鹿沼市

では何の野菜の産地に該当するのか示せ。 
 

② 鹿沼市では指定野菜の推進をすべきと思

うが、どのように考えているのか伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１２ 
 

 

３番 議席１０番   宇 賀 神  敏               （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ いちごについて 
 

(1) いちごについて 
 

① 鹿沼市の現在のいちご生産農家の件数、そ

のうち新規就農者数を示せ。 
 

② 認定新規就農者になるにはどのような要

件があるのか示せ。 
 

③ 認定新規就農者になると最大いくらまで

の支援が受けられるのか示せ。 
 

④ いちご農家が栽培したイチゴは市内どこ

のお店で販売されているのか示せ。 
 

⑤ 鹿沼市で生産されたいちごには「鹿沼」と

いう文字がないものが多いが、なぜなのか

示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１３ 
 

  

４番 議席 ３番   橋 本 勝 浩                （４－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
議１ 議案第9号 令和6年度鹿沼市水道

事業会計予算について 
 

(1) 令和 6年度鹿沼市水道事業会計予算につい

て 
 

① （総則）第 3 条及び第 4 条において、思

川開発事業への負担金等の計上の有無に

ついて伺う。 
 

② ①に関して、計上するにあたっての今後

の見通し及び計上項目について伺う。 
 

③ 説明書における賃借対照表について、１

枚の表にしたほうが経年比較等より分か

り易いと思われるが、考えについて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
議２ 議案第 20 号 市道路線の廃止に

ついて 
 

(1) 市道路線の廃止について 
 

① 廃止に伴い必要となる周辺関係者や利用

者への調整、及び旧市道敷地所有権やそ

の維持管理について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



１４ 
 

 

４番 議席 ３番   橋 本 勝 浩                （４－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 少子化対策について 
 

(1) 少子化対策について 
 

① 国や県では少子化対策へより積極的に予

算措置しているが、市における取り組み

について考えを伺う。 
 
 

(2) 子ども・子育て支援について 
 

① 子ども・子育て支援事業計画ではニーズ

調査結果も考慮しているが、今後の調査

実施について伺う。 
 

② ニーズ調査のうち「希望」と「実際」の

差が大きい「認定こども園」について、

現状と課題につて伺う。 
 

③ 休日・夜間医療受診者の約 50％が小児科

との現状を踏まえ、病児・病後保育事業

の整備方針について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



１５ 
 

 

４番 議席 ３番   橋 本 勝 浩                （４－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 道路交通ネットワークについて 
 

(1) 道路交通ネットワークについて 
 

① 鹿沼市都市計画マスタープランにおいて

「コンパクトシティ・プラス・ネットワ

ーク」のまちづくりを進めているが、道

路ネットワークにおける検討、進捗状況

について伺う。 
 

② 「安全・安心な歩行者自転車空間の確保」

についての方針があるが、具体的な取り

組み状況について伺う。 
 

③ 「鉄道やバスなどの各交通手段の機能の

充実」を掲げているが、充実についての

考え方について伺う。 
 

④ 市内における公共交通の現状や今後の方

針について伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



１６ 
 

 

４番 議席 ３番   橋 本 勝 浩                （４－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 防災力の強化について 
 

(1) 高齢者等の避難について 
 

① 災害時における「避難行動要支援者」の

把握状況について伺う。 
 

② 避難行動要支援者に対する「個別避難計

画」の作成状況について伺う。 
 

③ 災害発生時を意識した、これらの情報の

取り扱い規定について伺う。 
 

④ 「避難行動要支援者」などへの避難所対

応について伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



１７ 
 

 

５番 議席 １番   鹿 妻 武 洋                 （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 鹿沼市立中学校の部活動について 
 

(1) 中学校の部活動の活動状況について 
 

① 部活動の活動日数や活動時間は、どのよう

に決めているのか伺う。 
 

② 部活動の活動日数、活動時間について、平

成 31 年の「鹿沼市小中学校における働き

方改革推進プラン」の実施前後でどのよう

に変化したのか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１８ 
 

 

５番 議席 １番   鹿 妻 武 洋                 （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 鹿沼市のひきこもりの現状等につい

て 
 

(1) 鹿沼市のひきこもりの現状と市の対応につ

いて 
 

① ひきこもりの状態である本人や家族が、そ

れに起因する困りごとの相談をしたい場

合、どこに相談すればよいか。 
 

② 市民からのひきこもりに関する相談につ

いて、件数等概況を伺う。 
 

③ 鹿沼市のひきこもりの現状について、人

数、年齢、性別、原因等について、何らか

の調査は行われているか。行われていた

ら、その調査と結果の概要を伺う。 
 

④ ひきこもりについて、市としては問題であ

ると考えているのか伺う。問題だと考えて

いる場合、誰にとってどのようなところが

問題だという認識なのか伺う。 
 

⑤ ひきこもりについて、鹿沼市はどのような

対応をしているのか、また、今後の対応に

ついて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１９ 
 

 

６番 議席 ８番   藤 田 義 昭              （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 市民の健康増進について 
 

(1) 特定健康診査の受診率の向上について 
 

① 受診率が低いとされる原因について。 
 

② 受診率を向上せるための今後の取り組み

について。 
 
 

(2) ヒートショック対策について 
 

① 本市における対策について。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 外国人材受入れに関する意向調査に

ついて 
 

(1) 外国人材受入れに関する意向調査について 
 

① 調査結果の主な内容、傾向について。 
 

② 調査結果を踏まえた外国人材受け入れに

関する今後の方針について。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２０ 
 

 

６番 議席 ８番   藤 田 義 昭              （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 小中学校再編計画について 
 

(1) 再編の考え方、進め方について 
 

① 再編の目的と一番に大切にすること、優先

することは何か。 
 

② 子どもたちや保護者の意見等はどのよう

に聴くのか。 
 

③ 新たな教育制度としての小中一貫校や義

務教育学校のメリット・デメリットについ

て 
 
 

(2) 再編を契機とした見直しについて 
 

① 保護者の PTA、子ども会育成会等に係る負

担軽減について。 
 

② 保護者の経済的負担について、小中学校入

学時のそれぞれの平均的な費用負担額と

制服等の統一化によるコスト削減につい

て。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
４ 部活動の地域移行について 
 

(1) 部活動の地域移行について 
 

① 地域移行の状況について。 
 

② 教員負担の軽減に向けた外部人材活用に

係る経費は県が負担すべきと考えるが、市

の見解を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２１ 
 

 

７番 議席１６番   舘 野 裕 昭                （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 市長の政治姿勢について 
 

(1) 新年度予算編成にあたって 
 

① 未来投資型予算と名付けられた令和6年度

予算であるが、どのあたりが未来投資型な

のか、特色ある主な事業とその必要性を伺

う。 
 

② 予算編成にあたり、今年度特に課題となっ

た事は何か伺う。 
 

③ 市長の選挙公約は新年度予算にどう反映

しているのか伺う。 
 
 

(2) 選挙公約について 
 

① 4 期 16 年で掲げてきた選挙公約の達成状

況を伺う。 
 
 

(3) 市長就任期間を振り返って 
 

① 4 期 16 年の市政運営を市長自身の評価と

して、どのように感じているのか伺う。 
 

② これまでの市長の実績と、最も誇りに思え

る成果について伺う。 
 

③ 任期中に果たせなかった課題やその対応

はどのように考えているのか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長） 



２２ 
 

 

７番 議席１６番   舘 野 裕 昭                （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

(4) 市長として市政の舵取りをすることについ

て 
 

① 市民への最大の貢献は何だと思うのか伺

う。 
 

② 市長に求める最も重要な特質は何だと思

うか伺う。 
 

③ 退任にあたり、市議会及び次期市長、職員

に伝えたい事を伺う。 
 
 

 

 
２ スマートインターチェンジの設置と

南部地区の広域道路について 
 

(1) 南押原地区 磯町へのスマートインターチェ

ンジの設置について 
 

① 国道 293 号楡木バイパスと東北自動車道

の交差付近（磯町）へのスマートインター

チェンジ設置に向けた取り組み状況につ

いて伺う。 
 
 

(2) 本市南部地区の広域道路網の整備計画につ

いて 
 

① 現在建設中の新田橋、国道 293 号楡木バイ

パスの事業再開に伴い、本市南部の道路網

の将来像について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



２３ 
 

 

７番 議席１６番   舘 野 裕 昭                （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ デマンドバスの二次救急指定病院へ

の乗り入れについて 
 

(1) デマンドバスの二次救急指定病院への乗り

入れについて 
 

① 二次救急指定病院への乗り入れ状況につ

いて伺う。 
 
 

(2) デマンドバスの二次救急指定病院への乗り

入れ拡充について 
 

① 南押原地区や近隣地区から西方病院への

乗り入れに向けた検討状況について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



２４ 
 

 

８番 議席１４番   阿 部 秀 実                （４－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
議１ 議案第30号 鹿沼市介護保険条例の一

部改正について 
 

(1) 条例の改正詳細について 
 

① 条例改正は、介護保険料区分を、現行での 12
段階から 13 段階に変えて料金改定をするも

のとしている。どのように変わるのか詳細を

伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 

 
１ 国民健康保険税について 
 

(1) 子どもの均等割について 
 

① 国民健康保険運営は、安定的な財政運営及び

市町の国保事業の広域的・効率的な運営を推

進するとして、平成 30 年から県単位の広域

化運営への移行を進めている。県は保険税水

準の 2028 年（令和 10 年）までの統一に向け

た検討が進められている。鹿沼市の国保運営

基金は、医療給付の上昇など保険料の上昇を

抑制するためなどに蓄えられてきた。この基

金の一部（5 年間分で約 15％程度）を使い、

子どもの均等割分をゼロにしての子育て応援

はどうか。 
 

(2) 国民健康保険加入者の滞納に対するペナルテ

ィについて 
 

① 国保税の滞納に対する、加入者に対し、通常

の保険証を使わせない、短期被保険者証や被

保険者資格証明書の交付をしているが、医療

機関への受診を躊躇するなどして、重症化す

る懸念が考えられる。このペナルティをやめ

てはどうか。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



２５ 
 

 

８番 議席１４番   阿 部 秀 実                （４－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 第9期いきいきかぬま長寿計画につい

て 
 

(1) 第8期の計画での課題と第9期に向けての対

策について 
 

① 第 8 期の計画は令和 3年度から令和 5 年度

の 3 年間であり、コロナ感染症対策など活

動が困難な時期でもあったと考える。健康

寿命の延伸、介護予防、フレイル予防対策

など継続的な取り組みが大切だと思うが、

どのように進めてきたのか、その課題と、

9 期に向けて計画について伺う。 
 
 

(2) 地域包括支援センターについて 
 

① 2025 年問題と言われる時期を迎えて行く

上での高齢福祉事業の中心ともなる地域

包括支援センターの仕事は、障がい者福祉

やヤングケアラー支援の連携と対応、業務

の多忙さなどから、行うべき相談支援に対

応しきれないのではという声も聞く。体制

作りなど拡充の必要があると思うが、考え

を伺う。 
 
 

(3) 令和 6 年度介護保険施設の整備について 
 

① 第9期いきいきかぬま長寿計画に基づく施

設整備計画があるが、どのように取り組む

のか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



２６ 
 

 

８番 議席１４番   阿 部 秀 実                （４－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 物価高騰対策について 
 

(1) キャッシュレス決済ポイント還元事業につ

いて 
 

① 新年度に計画してるキャッシュレス決済

によるポイント還元事業とは、どのような

ものなのか、対象となる決済方法や店舗、

期間など詳細を伺う。 
 
 

(2) プレミアム付き商品券発行支援事業につい

て 
 

① これまでも取り組んできた事業だと思う

が、プレミアム商品券の販売予定時期、使

用期限、発行数など詳細を伺う。 
 
 

(3) 取り扱いができる対象事業所について 
 

① これまで、プレミアム付き商品券は、鹿沼

商工会議所及び粟野商工会の会員である

事業所、店舗が登録した場合に限定されて

いた。商工会議所の単独事業であれば言及

するものではないが、物価高騰対策とし

て、鹿沼市の地域経済活性化と循環を目的

に、税金を財源に、市がプレミアム分を補

助している。広く市内全体の店舗で使用で

きるようにするべきだと思う。商工会議所

の会員拡大にも寄与するのではないか。考

えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



２７ 
 

 

８番 議席１４番   阿 部 秀 実                （４－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 鹿沼市立図書館について 
 

(1) 鹿沼市立図書館本館の再開館について 
 

① 空調設備などの改修工事のため休館して

いる図書館本館は、どのような工事を行

い、いつから再開できるのか伺う。 
 
 

(2) 読書席、学習席の設置方法、開架資料の配置

などについて 
 

① 他市の図書館を何カ所か視察してきたが、

読書席や資料の閲覧をするコーナー、学習

席、グループ研究席など配置に工夫をして

市民が利用したくなる空間を作っている。

本市図書館もフロアのリニューアルをす

るべきと思うが考えを伺う。 
 
 

(3) 今後の図書館運営について 
 

① 図書館協議会では、今後の運営に対し指定

管理者制度の導入に対する議論があるが、

図書館運営に指定管理者制度は馴染まな

いと考える。正規職員による司書を配置し

て、鹿沼市が直営する図書館を進めるべき

だと思うが考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



２８ 
 

 

９番 議席１９番   津久井 健 吉                （１－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 公共事業の発注のあり方について 
 

(1) 災害復旧事業に係る工事発注と工事費の未

払いについて 
 

① 口頭発注により工事が完了し、その工事費

が支払われないことがあるのか。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 
 

 
２ 上下水道について 
 

(1) 上下水道料金について 
 

① 県内 14 市中、鹿沼市の順位を示せ。 
 
 

(2) 漏水調査等の費用について 
 

① 漏水調査の令和 5 年度の費用を示せ。  

また、メーター検針費用も示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 
 



２９ 
 

 

１０番 議席 ７番   橋 本   修                 （１－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 災害時の鹿沼市の対応について 
 

(1) 災害時の鹿沼市の対応について 
 

① 地震発生時の初期対応について伺う。 
 

② 災害発生に備えた備蓄状況等について伺

う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 市内温泉入浴施設について 
 

(1) 温泉入浴施設について 
 

① 鹿沼市内の温泉入浴施設の市民割引につ

いて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
３ 市道 9222 号線について 
 

(1) 市道 9222 号線について 
 

① 市道 9222 号線の舗装改修について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３０ 
 

 

１１番 議席 ５番   駒 場 久 和                 （１－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 本市の農業政策について 
 

(1) 本市農業の現状と将来の方針について 
 

① 10 年前と比較した本市農業の現状につい

て伺う。 
 

② 昨年、農業委員会が実施したアンケート調

査で、「10 年後を見据えた農地利用意向」

という項目があったが、その調査結果を示

せ。 
 

③ 上記調査の結果に基づく今後の対応方針

について伺う。 
 
 

(2) 有限会社農業生産法人かぬまについて 
 

① 本市の水田農業における役割について伺

う。 
 

② 水田受託の現状と課題について伺う。 
 

③ 今後のさらなる機能強化の考え方につい

て示せ。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・ 

関係部長・農業委員会事務局長） 



３１ 
 

 

１２番 議席 ２番   仲 田 知 史                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 避難行動要支援者支援計画について 
 

(1) 避難行動要支援者支援計画の実施状況につ

いて 
 

① 要支援者への周知方法及び直近の登録者

について示せ。 
 

② 計画において組織体制が図示してあるが、

会議等の実施状況を伺う。 
 

③ 福祉避難所の設置状況を示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 障がい者グループホームについて 
 

(1) 本市障がい者グループホームの現状につい

て 
 

① 鹿沼市内事業所数及び入居可能人数につ

いて伺う。 
 

② 障害区分によってグループホームの利用

ニーズが満たされていない現状が見受け

られる。現状の認識と今後の取り組みにつ

いて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３２ 
 

 

１２番 議席 ２番   仲 田 知 史                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 生活困窮者自立支援制度について 
 

(1) 生活困窮者就労訓練事業について 
 

① 本市での生活困窮者自立支援制度に基づ

く事業の実施状況を伺う。 
 

② 本市における生活相談支援センターへの

相談件数等の状況を示せ。 
 

③ 本市での認定就労訓練事業への今後の方

向性を示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
４ 鹿沼市公設地方卸売市場の閉場につ

いて 
 

(1) 閉場に向けての取り組みについて 
 

① 公設市場の閉場に向けての進捗状況を示

せ。 
 

② 閉場した場合の仕入れ業者や生産農家へ

の具体的支援の検討状況を示せ。 
 
 

(2) 閉場後の本市の取り組みについて 
 

① 資産である建物および土地はどのように

活用するのか。あるいは解体するのか。ど

のような方向で検討されているのかを示

せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３３ 
 

 

１３番 議席１７番   大 貫  毅                  （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 令和 6 年度の新規事業について 
 

(1) 教育支援センターの新設について 
 

① 設置の目的、人員配置などその組織体制、

期待される効果など、具体的内容について

伺う。 
 

 
(2) 福祉まるごと相談室の設置について 

 
① 設置の目的、人員配置などその組織体制、

期待される効果など、具体的内容について

伺う。 
 
 

(3) 耐震診断士派遣業務について 
 

① 事業の目的、内容、期待される効果など、

具体的に伺う。 
 
 

(4) ふるさと納税型クラウドファンディング活

用公益活動支援事業について 
 

① 事業の目的、内容、期待される効果など、

具体的に伺う。 
 
 

(5) チップ材等利活用支援について 
 

① 事業の目的、内容、期待される効果など、

具体的に伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３４ 
 

 

１３番 議席１７番   大 貫  毅                  （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 令和6年能登半島地震被災地への支援

について 
 

(1) 令和 6 年能登半島地震被災地への支援につ

いて 
 

① 物資の支援やその他の内容について伺う。 
 

② 人的支援の内容について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
３ 新鹿沼駅周辺の再開発について 
 

(1) 新鹿沼駅周辺の再開発について 
 

① 新鹿沼駅周辺のまちなみに関し、高校生か

らは、「学習スペースやくつろぐ場所が欲

しい」、来訪者からは「鹿沼の特産物を買

いたい」などの声が聞かれる。鹿沼市の玄

関口である新鹿沼駅周辺の再開発を検討

すべきと考えるがどうか。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３５ 
 

 

１４番 議席１３番   鈴 木  毅                  （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 当市の情報漏洩について 
 

(1) 当市の情報漏洩について 
 

① 農地法やその他の法令、条例等で守秘義務

が課せられている各種委員会や会議内容

の中で個人情報がマスコミや一般市民に

事前に漏洩された事例があるか伺う。 
 

② 上記各種委員会や会議等の中で、個人情報

や守秘義務が課せられている公開会議の

内容やヒアリングの中で個人情報を公開

会議中に口外された事例はあるか伺う。 
 

③ 情報漏洩が存在した場合、情報漏洩のもと

である執行機関を監視する部署があるか

伺う。また、その場合、原因調査、罰則等

を科す部署はきちんと調査を実施するの

かどうか。また、その法令根拠と共に伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 当市の都市計画税について 
 

(1) 当市の都市計画税について 
 

① 当市の都市計画税の税率を伺う。 
 

② 都市計画税の根拠を示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３６ 
 

 

１４番 議席１３番   鈴 木  毅                  （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 市街化調整区域の建築について 
 

(1) 市街化調整区域の柔軟な対応について 
 

① 令和 2 年に施行された「鹿沼市都市計画法

に基づく開発行為の許可基準に関する条

例」による市街化調整区域における開発行

為及び建築行為について、施行から現在ま

での許可件数を伺う。 
 

② なぜ区域を指定したのか、また、現在指定

されている 4 地区の選定理由を伺う。 
 

③ 他の市町と比較して条例による区域指定

の時期が一番遅いと思うが、学校再編計画

を策定する際には、地区計画などで市街化

調整区域にも居住促進を図るべきだと思

うが、執行部の考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３７ 
 

 

１５番 議席１５番   佐 藤  誠                  （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 道の駅とサウナについて 
 

(1) 道の駅とサウナについて 
 

① 花木センター道の駅化事業の概要を伺う。 
 

② 同事業を中止しない際の、サウナ等の温浴

施設の新設の可能性を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 「地域ブランド調査」について 
 

(1) 「地域ブランド調査」について 
 

① 地域ブランド調査の最新の結果とそれに

対する執行部の見解を伺う。 
 

② 調査結果を受けての今後の執行部の取り

組みを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３８ 
 

 

１５番 議席１５番   佐 藤  誠                  （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 「住みたい田舎ランキング」について 
 

(1) 「住みたい田舎ランキング」について 
 

① 同ランキングの最新の結果とそれに対す

る執行部の見解を伺う。 
 

② 人口減少対策や移住対策の観点から今後

の執行部の取り組みを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
４ 「市政に関する世論調査」について 
 

(1) 「市政に関する世論調査」について 
 

① 同調査の最新の結果とそれに対する執行

部の見解を伺う。 
 

② 調査結果を踏まえた今後の執行部の取り

組みを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３９ 
 

 

１６番 議席１１番   大 貫 桂 一                （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 産業誘致の今後について 
 

(1) 産業の適正配置と効果について 
 

① 鹿沼市の西部地域では、産業誘致に必要な

耕作放棄地、遊休農地及び開発可能な林地

を活用することで、西部地域からの人口流

失の防止や雇用の確保と市の財政基盤の

強化も図れると考えるが、西部地域の将来

像をどのように描くのか示せ。 
 
 

(2) 継続的な産業の誘致について 
 

① 産業誘致に必要な産業団地造成の継続的

開発と社会資本の整備を含め、本市の考え

を示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
２ ふるさと納税について 
 

(1) ふるさと納税の現在の状況について 
 

① 過去3年間の寄付額の推移及び今年度の寄

付額と使途、寄付金が増額した理由につい

て示せ。 
 

② 寄付額 10 億円を目指すに必要な取り組み

と返礼品の探査・開発における課題点につ

いて示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



４０ 
 

 

１６番 議席１１番   大 貫 桂 一                （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 教育環境について 
 

(1) 義務教育について 
 

① 給食費の無償化に対する課題と今後の取

り組みについて示せ。 
 

② 学力向上のための対策について示せ。 
 

③ 教員の待遇改善について示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 

 
４ 高齢化対策について 
 

(1) 高齢化の進む地域社会について 
 

① 公共交通を利用し買い物ができる方もい

るが、山間地域をはじめ、いたる所に買い

物難民は存在している。これらを救済する

ために一部地域では移動販売や移送サー

ビスが実施されているが、拡充を図ってほ

しい等の意見が多く聴かれる。また、高齢

化社会では、買い物、通院を中心とした移

動手段の構築が急務と思われるが、執行部

の考えを示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



４１ 
 

 

１６番 議席１１番   大 貫 桂 一                （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
５ 木材の利活用について 
 

(1) 木材の需要拡大について 
 

① 鹿沼産木材の利活用の現状と課題につい

て示せ。 
 

② 過去には、木材の需要拡大のために他自治

体への訪問や販路拡大を図るため企業訪

問が行われていたが、今後の活動について

示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



４２ 
 

 

１７番 議席２２番   横 尾 武 男                （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 元気な町づくりについて 
 

(1) 地域のイベントに対する更なる支援につい

て 
 

① 「ふる里あわの秋まつり」など地域のイベ

ントに対する支援について伺う。 
 

② 各地域のコミュニティ推進協議会などを

中心として開催する行事等の支援につい

て伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 南摩ダム下流域の安全・安心について 
 

(1) ダム完成後の住民等への状況の連絡方法に

ついて 
 

① 緊急放流時における下流住民等への連絡

について、どのような方法があるか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４３ 
 

 

１７番 議席２２番   横 尾 武 男                （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ いちご市鹿沼について 
 

(1) 新鹿沼駅前いちごマルシェについて 
 

① 市と東武鉄道㈱がどのように取り組んだ

事業か伺う。 
 

② 今後の東武鉄道㈱との継続的な繋がりや

市の考えについて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
４ 鳥獣被害対策について 
 

(1) 鹿、猪等の被害対策について 
 

① 3・4 年前には豚熱等の影響により猪によ

る被害が減少していたが、昨年あたりから

被害が増大してきた。鹿による被害も含

め、今後の対策について伺う。 
 

② 近隣他市の捕獲報奨金の状況について伺

う。 
 

③ 前日光牧場内における箱罠、括り罠などの

許可等について伺う。 
 

④ 鹿等の駆除には前日光ハイランド線を通

行可能にすべきとの声があるが、市の考え

を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４４ 
 

 

１７番 議席２２番   横 尾 武 男                （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
５ 佐藤市長 4 期 16 年の実績と評価、及

び鹿沼市の今後について 
 

(1) 佐藤市長 4 期 16 年の実績と評価、及び鹿沼

市の今後について 
 

① 佐藤市政 16 年間の実績と評価について伺

う。 
 

② 今後の鹿沼市について、市長の展望を伺

う。 
 

 
（答弁者：市長） 


